

EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, \$50 trimestre.—Extranjero, 20 ptas. semestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 2.º pág. 0'10.—Sección local 0'50
Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO IX.

Jueves 5 de Mayo de 1904

Núm. 2.056

Rusos y japoneses

Juicios militares

El paso del Yalú, operación que según ciertos comentarios de sabor geodémico, han acometido los japoneses para situarse en la obra orilla, no solamente aparece perfectamente descrito en los partes del general Kuroki, sino confesado por un despacho de origen oficial ruso, en el que se declara que el general Zassoulitch, ante la superioridad aplastante (sic) de los japoneses, debida á la cantidad de su artillería, y las grandes pérdidas que ésta causó á sus tropas, se vió obligado á reconocer la INOPORTUNIDAD de continuar manteniendo la posición de Tuenchen, por lo que ordenó la retirada, que se efectuó con el mayor orden, á la segunda línea de posiciones.

La confesión, hecha con los eufemismos con que esas cosas se practican para atenuar su crudeza, no puede ser más paladina y quita todo vapor á unos telegramas de última hora, procedentes de las Agencias rusas y destinados probablemente á contrarrestar en la Bolsa de París los efectos de las anteriores noticias, y en los que se presenta á los japoneses en huida, desmoralizados sus tropas, destruidos los puentes, y con gran número de oficiales y soldados muertos, heridos y prisioneros, todo por los 2.000 hombres de que únicamente disponía el general Zassoulitch, cifra que parece dada más bien para explicar la derrota de éste por fuerzas japonesas muy superiores, y que siempre acusaría un descuido enorme por parte del Estado Mayor ruso, que, en el punto más amenazado por el enemigo sólo habría podido oponerle tan reducido número de soldados.

Otra versión, más francesa que rusa y también de última hora, es que la retirada de las tropas moscovitas es sólo una hábil concepción estratégica. Dejando—dicen—pasar á los japoneses el Yalú, se les obliga á alejarse de su base de operaciones, y cuando éstos hayan traspuerto el río, caerá sobre ellos el ejército ruso en masa, obligándoles á batirse con aquél á retaguardia, aniquilándolos por completo.

Esta hipótesis tremenda no tiene más que un leve defecto: el de no ser nueva. Los chinos la emplearon en su reciente guerra con el Japon. Cuando evacuaban á Wei-hai-wei, decían que su propósito era lograr que una vez dentro de la plaza y fuertes el ejército japonés, quedara éste encerrado allí, sitiándole las tropas del Celeste Imperio y cogiéndolo así de una vez en la ratonera.

También los mismos rusos han dado explicación análoga al evacuar el terreno que cubrían sus fuerzas en la margen izquierda del Yalú. Querían obligar á los japoneses á alejarse de su base de operaciones. Puede ser que se propongan llevarse de ese modo hasta San Petersburgo.

Lo que sucede tiene fácil explicación. Las tropas del Zar, superiores en número á las del Mikado, resultan, por infinidad de causas de orden estratégico y táctico, diseminadas en la Manchuria. La defensiva adoptada por el general Kuropatkine les pone en ese caso. Los japoneses, mientras, dueños de la ofensiva, conservan su libertad de acción, y, con menos gente quizás, logran ser los más en los puntos que atacan.

Desde Epaminondas acá, ese ha sido el secreto de la táctica. Merced á él venció Napoleón con 40.000 hombres en Austerlitz á 900.000 rusos y austríacos. Y como no es lugar éste propio para exponer un curso de historia militar, termino diciendo que ahora y siempre las batallas las ganaron y perdieron los generales con la cabeza, sabiendo ó no utilizar bien los brazos de la gente que mandan. Nada más.

EL CORONEL SANTIPONCE.

Crónica parisiense

Exposiciones.—Las comidas de ahora y las de antaño.—Vinos costosos.—Curiosidades gastronómicas.—Fiestas de caridad.

Abril es el mes en que las elegantes parisienses, que han pasado el invierno en Niza y Cannes, regresan á la capital; en que llegan aquí multitud de extranjeros; en que se abren numerosas Exposiciones, se celebran fiestas de todo género y la animación empie-

za en un crescendo que sólo se termina á fines de Junio.

Varias han sido las Exposiciones abiertas durante el mes que está á punto de terminar. La de Bellas Artes, la culinaria y la de encajes. En la primera donde se admira casi siempre tanto la elegancia de las visitantes como la belleza de los objetos de arte expuestos, llaman la atención en primer término, quizá también por curiosidad, los retratos de personas conocidas que allí se exhiben. Entre éstos figura uno bellísimo, original de Carolus Durán y que representa á la condesa Boni de Castellane, sentada, vestida de terciopelo negro y pieles, con anho sombrero de plumas y con su perro favorito á los pies.

En general, la opinión imparcial de la crítica ha sido que en esta exposición, organizada en el Grand Palais de los Campos Elíseos, no ha habido este año, en cuanto al mérito de los lienzos, gran diferencia de los pasados, y que en el certamen actual no se ha expuesto ningún cuadro que pueda tacharse de acontecimiento ó *chef-d'œuvre* seasacional.

La Exposición culinaria, instalada en el Jardín de las Tullerías, en la terraza Rivoli, ha sido muy visitada, pues allí van los dueños y dueñas de casas que se precian de tratar bien á sus invitados, á aprender los últimos adelantos de la cocina moderna y los últimos refinamientos del arte de decorar la mesa.

Como nadie ignora, los mejores jefes de cocina son franceses, y este legítimo orgullo nacional no data de ahora, pues en la historia gastronómica han quedado célebres los nombres de Vatel; del cocinero de Napoleón I, Le Guipiére, y de Carême, el famoso cocinero de M. de Tayllerand.

El arte de la cocina ha variado mucho de un centenar de años á esta parte, pues en el siglo XVIII, por ejemplo los *menús* eran larguísima y un banquete no se componía menos de veintiséis platos, sin contar los de postre.

Hey, en cambio, los *menús* son cortos, pero escogidísimos, y á título de curiosidad copiaré uno, presentado como modelo de primer y que ha sido servido recientemente en una gran comida:

Caviar frais: Hultres natives
Potages—Tortue claire—Potage Borsch
Turbotin braisé au vin du Rhin
Baron d'agneau de Panillac á lo greeque
Timballe de béccasses á l'imperiale
Salade de Lorette
Mousse d'écrevisses Nantua
Cardons á la moëlle
Ananas glacé á l'orientale
Friandisais

En cuanto á los vinos, es curioso saber que hasta el tiempo de Luis XIV todos iban mezclados con fuertes especias, hasta que Fagón, el célebre médico de Luis XIV, ordenó á su augusto cliente que no se tomase más que vinos naturales. De aquella época data el consumo de los vinos blancos.

En la exposición culinaria de este año hay como siempre, mesas adornadas, en las cuales sólo el color blanco se vé, tanto en mantelerías como en vajillas. Los vinos ocupan un lugar muy principal, y parece fabulosa la suma que en ellos se gasta. Véase como prueba la «carte de vins», que ha quedado famosa, de un banquete ofrecido por el príncipe León Galitzini á varios amigos suyos, durante la Exposición de 1900 en esta capital.

Dice así:
«Oporto royal, retour de Russie, 1815. Xerea, 1754. Madère Pembroke, retour de Russie, 1805. J. Moët, Sillery, sec 1804. Moët et Chandon 1834. Hant Brion, 1874. Château-Lafitte, retour de Russie, 1864. Montrachet-Laguiche, 1865. Château Iquem, retour de Russie, 1847. Johannisberg Cabinet, 1868. Musigny Vogue, 1865. Hant Brion (Magnun et Jeroboam), 1875. Muscat de Livadia, des vignes de S. M. l'Empereur de Russie et envoyé par Lui, Cognac grande Champagne, 1834.»

Este banquete constaba de 100 cubiertos, y entre los invitados había algunos miembros del Jurado vinícola, los cuales declararon unánimes que jamás habían visto una colección de vinos más raros y escogidos. El valor de los que se consumieron en dicha comida ascendió á la suma de 50.000 francos.

Pero esta cantidad, con ser muy crecida para gastada en vinos, resulta modestísima comparada con la que costó el banquete ofrecido hace dos años al príncipe Enrique de Alemania

por los millonarios de los Estados Unidos; en dicho banquete se invirtió la suma positiva de 340.000 francos. Este es otro signo de la mudanza de los tiempos. Los grandes hombres de antaño eran muy pareos; y por no citar más que un ejemplo, hablaré de Napoleón I, que almorzaba á las nueve y media de la mañana, empleando en ello tan solo doce minutos, y comía á las seis de la tarde, no excediendo jamás de veinticinco á treinta minutos el tiempo que á esto dedicaba. En cambio, si el César francés era indiferente á los placeres de la mesa, hasta el punto de hacer decir á su chambelán, M. de Cussy, gastrónomo consumado, «que los grandes hombres no podían ser completos», Napoleón I tomaba al día hasta 20 tazas de café. A este soberano se debe la moda de poner pollos asados en las comidas, pues siendo este uno de sus platos favoritos, en todas ellas le eran servidos.

Después de la batalla de Marengo, Napoleón pidió, como de costumbre, un pollo, y su cocinero, no teniendo allí otros condimentos, puso aceite en vez de la manteca de que carecía, machacó una cabeza de ajo, rocío el ave de vino blanco, lo rodeó de setas en vez de trufas y de pedacitos de pan tostado, ofreciéndole á S. M. este nuevo guiso, que desde aquel día tomó el nombre que aun conserva, de *poulets á la Marengo*. Otro de los platos preferidos del Emperador eran las judías, y en su *menú* de diario sólo figuraban estas últimas, los pollos y gigot de Mouton. En cambio, en los banquetes oficiales exigía un lujo y un primer extraordinario, adornado la mesa con emblemas militares.

Dejo para otro día, por ser esta crónica demasiado larga ya, el hablar de la interesante Exposición de encajes instalada en el Museo Galliera; pero no quiero omitir hoy que en la tombola verificada á beneficio de los heridos rusos, y en la cual nuestra compatriota la artista Luz Chavito ha sido una de las encargadas de expender programas y billetes, se ha vendido en 165 francos un sombrero, hecho por la modista Mme. Reboux; ¡cálculense lo que ese sombrero costaría en Madrid, con los cambios, aduanas y portes!—***

París 28 Abril.

Uno á quien "fastidia" la gloria

A Máximo Gorki, el famoso novelista ruso, le fastidia mucho la celebridad que le han dado sus libros. Cuéntase que hace poco se presentó en un teatro de Moscú. El público advirtió en seguida su presencia y le tributó una ovación. Entoces Gorki, irritado más que agradecido por los aplausos, dirigió á sus admiradores estas ó parecidas palabras:

«—¿Qué me miráis? No soy una bailarina, ni la Venus de Milo, ni un borracho acabado de pescar del río. Escribo novelas; os gustan, os lo agradezco mucho; pero eso no es razón para que me comáis con los ojos. Están representando una bonita comedia; atended á ella y dejadme en paz.»

Este original discurso produjo nuevos aplausos, y el resultado fué que Gorki, corrido de tanta admiración, tuvo que marcharse del teatro.

Eso cuentan. Pero, ¿será verdad? De todas maneras, si *non et vero...*

AUTOMÓVIL DESTROZADO

En la estación de Roissy-en-Brie, á 42 kilómetros de París, en la línea de París á Belfort ocurrió una horrible desgracia.

Un automóvil que marchaba con una velocidad de 42 kilómetros por hora, atravesó el paso á nivel en el momento en que aparecía en la curva el expreso de París á Brasilea.

El tren se echó sobre el automóvil, arrastrándolo en una extensión de mil metros, destrozándolo y sembrando los restos de los viajeros que lo ocupaban.

Los viajeros del tren, testigos de la catástrofe, gritaban horrorizados. Detenido el tren, bajaron los empleados y los viajeros, entre los cuales había un médico, encontrándose cinco cadáveres destrozados, cuyos restos fueron conducidos á la csaeta del guarda-barrera.

Una señora que respiraba todavía fué llevada en segunda al hotel, pero murió entre horribles sufrimientos, llamando á voces á su hija que quedaba en París.

Las víctimas eran los esposos E. K-

mann, habitantes en París, con un hijo de diez años, León Dietsch y Mad. Morla, ambos de cuarenta años, y Brunet, «chauffeur».

El automóvil pertenecía á Charles Pretaroiné, quien con su esposa salió de París en el automóvil; pero después de almorzar en Nogentsur-Marne cedieron sus puestos á los que después fueron víctimas de la catástrofe. Este horrible suceso ha producido gran consternación.

ESPAÑA Y MARRUECOS

Los moros de Tetuán

Telegrafían de Cautá á *El Imparcial*, con referencias autorizadas de viajeros llegados de Tetuán, que los moros más conspicuos de esta última población propusieron presentarse al Rey D. Alfonso XIII en Cautá, y ofrecer la ciudad y el campo á España antes que aceptar el tratado franco inglés.

Los consejos prudentes de personas que estiman que no debe romperse la obediencia al Sultán, les disuadieron de su propósito.

Los moros notables de Tetuán han recibido una misteriosa circular impresa, firmada por Muley el Sudanes, haciéndoles ver que, corrompidas las creencias religiosas, les convenía acogerse, para entrar de lleno en vías de civilización, á una Nación europea, y que ésta no debía ser ni España ni Inglaterra, países enemigos de los creyentes, sino Francia, que los trataba bien en Argelia, y que mejor que nadie podría iniciarles en los progresos modernos.

Comprendiendo los moros que la circular era una estratagema francesa la quemaron, reiterando sus simpatías por España.

Francia se dispone á crear Escuelas francesas, donde se enseñará los moros el Korán y la lengua francesa.

Los moros aseguran que no enviarán sus hijos á esos centros.

El periodismo en París

El periodismo por dentro.—Lo que gana un periodista.

Los que no estén en autos de las luchas sordas de la vida parisiense creen que aquí es todo regocijo y placer. Se equivocan de medio á medio. En París hay mucha hambre. Que lo digan, si no, los periodistas cuyo calvario nos cuenta Paul Potier en un libro reciente. Los periodistas parisienses, salvo excepción, no ganan para comer y cuenta que trabajan como negros. Los que más ganan suelen ser los noticieros cuyo sueldo no excede de 200 francos al mes. Hasta *Le Temps*, que es un periódico rico, paga mediocrementemente el *reportage*. Un jefe de información trabaja trece ó catorce horas diarias. La noticia, el *fait divers*, es lo más leído del periódico parisiense. Cuando el *reporter* llega á distinguirse por su actividad y su talento no falta periódico, como *Le Temps*, por ejemplo que le pague 250 francos al mes. Al lado de estos periodistas que ganan, hay toda una legión que se revuelven en la sombra, ociosos y famélicos. «Hay en París quinientas ó seiscientas plazas regulares para tres mil periodistas que se pasan la vida esperando», dice Potier.

A estos periodistas, si tienen ingenio y cultura, no les queda más recurso que colaborar en las revistas. Pero las revistas, (no todas, algunas) pagan 200 francos por artículo, y solo publican unos dos al año de la misma firma. ¿Quién puede vivir con 200 francos anuales? Otro recurso les queda según Potier, y es el de inscribirse en el registro de literatos pobres que solicitan trabajo, y que se halla en la Biblioteca nacional. Muchos, perdida toda esperanza de trabajo, se echan á estafadores ó á colaborar en los efímeros periódicos electorales.

En los periódicos serios el articulista de entrada gana por lo común de 1200 á 1500 francos mensuales. Eso es lo que paga el «Matin» y también el «Figaro».

Tiene que ser muy famoso el cronista para que cobre 100 francos por un artículo semanal.

El «Journal» que es un diario de gran circulación, por no pagar, sin duda, estos precios, se ha ido poco á poco, deshaciendo de las excelentes firmas que figuraban antes en sus columnas. A pesar de lo dicho, cuando el escritor logra imponerse en París por su talento, cobra lo que quiere por sus artículos. Lo difícil aquí es llegar, porque son muchos los que se

interponen en el camino; pero cuando se llega se llega de verdad.

| F. C.

París, Abril 1904.

Galicia

El ministro de la Gobernación ha confirmado el acuerdo de la Comisión provincial de Orense declarando la nulidad de la elección de don Juan Rodríguez Montero para concejal.

La velada artística dedicada á la eximia escritora señora Pardo Bazán, que se celebró en el Centro Gallego de Madrid, ha sido una fiesta brillantísima.

La concurrencia, de la cual se destacaban bellas y distinguidas damas, era tan numerosa, que el local del Centre resultó insuficiente.

El vapor inglés *Horatio* encallado en los bajos Choraza, ha hundido completamente la proa en el agua.

Debido á gestiones de la Cámara de Comercio de Tuy, el director general de Obras públicas acaba de ordenar á la Compañía del Ferrocarril de Orense á Vigo que inmediatamente proceda á prolongar el muelle cubierto de la estación de aquella ciudad en una extensión de 20 metros.

Durante el mes de Abril último entraron en el puerto de Vigo 3 buques de guerra extranjeros y 167 mercantes. Total, 170.

Los mercantes suman 120.543 toneladas, y han conducido 3.293 pasajeros.

Un lamentable accidente ha ocurrido en la estación de Monforte.

En ocasión en que el tren número 1402 se hallaba haciendo maniobras, fué cogido entre los topes el mozo Jesús López Cabanas sufriendo graves lesiones que le causaron la muerte á la media hora de recibidas.

La víctima era natural de Lugo é iba acompañando dos vagones de ganado.

Los que mueren

En Coruña, D. Celino Vila y Mendía.

—En Orense, el banquero D. Pedro Romero.

—En Vigo, doña María del Pilar Rodríguez Bustillo.

Santiago

A los comerciantes

Por 6'50 ptas. 500 cartas papel comercial y 500 sobres de color timbrados como se desea en la imprenta de este periódico.

GELMIREZ, 26

Dieron comienzo en la Audiencia los exámenes de aspirantes á secretarios judiciales.

Fueron examinados los señores don Manuel Maquieira Sánchez, Gabino Quiroga Fernández, Antonio Rodríguez Losada, Benito Tarrío Falcón y José Pérez Valcárcel.

Desde 1.º de Mayo comenzó la veda de la pesca y venta de ostras y demás mariscos, terminando aquella el 1.º de Octubre.

Se dispuso que los alcaldes de esta provincia remitan á la Comisión provincial los testimonios y expedientes de revisión de los mozos pertenecientes á los tres últimos reemplazos.

Bendición postólica

Las personas que deseen recibir la Bendición Apostólica é indulgencia plenaria concedida por *Su Santidad* Pío X, al pie de su fotografía de gran tamaño y en preciosa cartulina, que á más del mérito de esta gracia constituye un precioso recuerdo del nuevo y esclarecido Pontífice, pueden conseguir por mediación del señor don Cándido J. Silva, Cadena núm. 3, en Barcelona, Agente especial de Preces á Roma y encargado de asuntos eclesiásticos en España.

Para mayor comodidad de nuestros suscriptores pueden dirigir sus peticiones á este periódico que se encargará de su transmisión.

Nuestro querido compañero en la prensa el redactor de El Faro de Vigo don José Barral y Campos ha fallecido en aquella ciudad víctima de larga y penosa enfermedad.

La noticia de su muerte que hallamos en la prensa de Vigo nos contristó grandemente pues era el finado uno de los periodistas gallegos más distinguidos con quien nos unían estrechos vínculos de amistad.

En la redacción de El Faro trabajaba Barral sin descanso y cuando un compañero le visitaba a altas horas de la noche, al compartir con él, si se trataba de la penosa vida del que escribe cuartillas, al una queja se la oía. Véase en su rostro que la vida iba acabándose y, sin embargo, no culpaba nunca a la profesión que había adoptado y con la que, para una pequeña satisfacción que puede producir, hay siempre por cientos los insabores.

Reciba nuestro estimado colega de Vigo el pésame que le enviamos y recibalo muy expresivo su viuda doña Concepción López Abad. El Señor haya acogido en su seno el alma del que se fué.

Hicieron los nombramientos de ayudantes de la Escuela superior de Comercio de la Coruña, a favor de los señores don José Paraña y don Manuel Martínez.

De Barbadianes, Orense, escriben diciendo lo siguiente:

«La paralización en el mercado de vinos se acentúa de un modo alarmante.

A pesar de la baja en los precios la exportación se halla completamente paralizada.

Los vinos de este país, que son de superior calidad ya se venden a 50 y 55 pesetas moya, y sin embargo escasea la demanda.

Hay grandes existencias en las bodegas de este pueblo y en las de Sobrado del Obispo y Bantraces.»

A las diez y media de la noche de ayer ingresó en el Hospital el joven José Freiria Fernández.

Cuenta doce años de edad y fué conducido en una camilla desde San Félix de Sales, Vedra, hasta el benéfico establecimiento.

Según dijeren los que le acompañaban el citado joven andaba jugando con una bomba y al hacer explosión esta le destrozó la mano izquierda a la vez que le causó una herida grave en el vientre.

Su estado es de mucha gravedad. Del suceso se dió conocimiento al juzgado de instrucción.

Dice La Tribuna que con ocasión del viaje del Sr. Loubet a Roma, Su Santidad ha dirigido una viva protesta a todos los Nuncios de la Santa Sede en Europa.

La matanza de reses habida hoy en el macelo fué de una vaca y 23 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.548 kilos de carne.

Se repartieron en esta ciudad cartas y periódicos de Buenos Aires, que alcanzan la fecha 10 de Abril último.

Por cometer ratérias fué detenido ayer a las nueve de la noche un individuo.

Triduo solemne

La venerable Orden Tercera de esta ciudad, deseosa de contribuir al esplendor de las fiestas jublares del dogma de la Concepción, celebrará en los días 6, 7 y 8 de los corrientes un Triduo solemnisimo en honor de María Inmaculada.

El viernes y sábado tendrán lugar los cultos religiosos en la Capilla de la Orden. A las diez y media de la mañana se cantará misa solemne con exposición de S. D. M. Por la tarde a las seis y media se expondrá de nuevo el Santísimo, se rezará la Estación Mayor y la Corona Franciscana con Letanía cantada, seguirá después una Plegaria a la Virgen, Sermón, Motete, reserva y bendición con el Santísimo, finalizando con un himno en honor de la Inmaculada.

El domingo, último día del Triduo, se celebrarán los cultos en la iglesia conventual de San Francisco. A las siete habrá misa de Comunión general. A las diez y media se cantará misa solemne nueva con Inmaculada con exposición del Santísimo, que permanecerá a la adoración de los fieles hasta la terminación de los ejercicios de la tarde, velando constantemente los hermanos y hermanas de la Orden. A las diez y media se celebrará el Triduo por el mismo orden que en los días anteriores, dando al terminar la bendición para los Tercianos.

La Junta Directiva ruega encarecidamente a todos los hermanos la puntual asistencia a estos actos, dando en caso una pluma de amor a la Soberana Religión de la Orden en el momento de su Inmaculada Concepción.

Cognac España.—El mejor de los conocidos.

Única y exclusiva casa para la venta en Santiago de la FLORE DE CASTILLA. Preguntar, 26.

Se dispuso que, a pesar de haber cumplido la edad reglamentaria para la jubilación, continúe desempeñando la clase de Derecho Civil, el catedrático de dicha asignatura D. Jacobo Gil Villanueva.

Celébranse con gran solemnidad en la iglesia parroquial de San Félix, cultos en honor de la Purísima Concepción, por la Asociación de jóvenes concepcionistas.

Se envió al Alcalde de Noya el expediente de las últimas elecciones municipales verificadas en aquel distrito, que según hemos dicho han sido aprobadas por el Ministerio de la Gobernación.

Se reclamaron a la Comisión provincial 12 tubos de hifa vacuna para el Ayuntamiento de Cerceda.

También fueron reclamados otros 12 tubos para el de Reis.

Se remitió al presidente de la Diputación provincial una instancia y proyecto para la construcción del puente nuevo sobre el río Castro, en el Ayuntamiento de Mugla.

Solicitan una subvención para la construcción del referido puente.

LA CARNE

Aun a trueque de que a nuestro colega Gaceta de Galicia le parezca pasada murga esta continua sonata sobre tan importante asunto, no hemos de dejar tan presto en él, porque a ello nos impulsan las felicitaciones, aplausos y excitaciones de nuestros abonados, de esos a quien el compadecido por la lata que les damos.

Conócense que en sus listas de suscripción figuran sólo banqueros, terratenientes y rentistas, cuando tan poco interés tiene en que se resuelva este asunto.

Como en las nuestras los hay de todas clases, pudientes y de más humilde posición, y como a ellos les parece cada suelto y cada artículo, no una murga sino una melodía de Schubert, ó una partitura de Verdi ó Rossini ejecutada por afinados maestros, de ahí que no cesemos en ello, antes bien arremetamos con más brío.

Gaceta de Galicia nos decía en una ocasión: «Tengo calma El Eco que para Pascua comerá buen salomillo y barato».

Llegó ese día y ¡ay! sigue la carne tan mala y tan cara como antes.

Ponga punto en boca nuestro colega y ya que no nos ayuda con su valioso apoyo, no entorpezca nuestro trabajo, pues hasta que la razón y la equidad resplandezca, ya aquí la una y otra son dar carne buena, bien pasada y a su justo precio, no abandonaremos nuestro propósito.

Le parece a Gaceta de Galicia justo el que la carne se venda aquí a más del doble precio que en Arxúa, que según dice El Correo de Galicia se vende a 50 céntimos la libra gallega?

No cree necesaria nuestra murga a ver si conseguimos que nuestra autoridad despierte, sino a la primera, a la segunda ó milonésima tocatá?

Esperamos que ante esas razones se pondrá de nuestro lado, formando parte de esta orquesta, a ver si siendo más los instrumentistas se deja oír el Sr. Vilarío y éste se decide a dar un paso feliz en la época de su mandato: bajar el injustificado precio de la carne.

A las ocho de la noche de ayer fué conducido al Hospital un muchacho de unos diez años de edad que traía una grave herida en el bajo vientre.

Llámanse el jovenzuelo Manuel Quintán y hallándose guando el ganado en una heredad de Busto, en el Ayuntamiento de Bafesta, la yunta de bueyes se asustó y le atropellaron causándole aquella herida.

Quedó encamado en la sala de San Pedro.

El pasar a la sección de Reserva el general de brigada D. Alejandro Quiroga, deja en el Estado mayor general una vacante que corresponde al arma de Infantería en el turno de proporcionalidad.

Como aún no se ha cubierto la de general de división, que dejó al morir el general Sánchez Avellan, resulta que hay por cubrir una de general de división y dos de generales de brigada. En estas últimas ascenderán un coronel de Artillería y otro de Infantería.

Anúnciase la venida a Santiago del doctor Fah, director de la biblioteca y archivo de los Benedictinos de San-Gau (Suiza), el cual se dedica a visitar los archivos públicos y particulares de España, con el objeto de escribir la Historia del Arte de nuestra nación.

El próximo domingo, ocho de los corrientes, se celebrará en la Capilla Pública del Hospital de Nuestra Señora de la Piedad, virgo, Carretas la función que anualmente dedican las hermanas de los ancianos a su excelentísima Patrona la Santísima Virgen de los Desamparados.

A las siete será la misa de comunión, a las diez la solemne con exposición de S. D. M. que quedará de mañana todo el día y sermón a cargo de M. I. Sr. Canónigo Magistral de esta Santa Metropolitana Iglesia.

A la terminación de la misa hará su

profesión perpetua una hermita del mencionado Establecimiento Benéfico, concluyendo esta ceremonia con un solemne Te Deum.

A las cinco y media darán principio los ejercicios vespertinos, que consistirán en estación rosario, villancicos, terminándose con la bendición del Santísimo.

De dos a cinco de la tarde se permitirá la entrada en el Establecimiento.

El ensanche de Santiago

Existe una ley que concede grandes beneficios al ensanche de las poblaciones para fomentar el progreso de los edificios, la construcción de calles y plazas, la urbanización de solares, apertura de nuevas vías, saneamiento é higiene de localidades y cuanto contribuya al ornato público.

Para que nuestros lectores en general, y especialmente los Sres. Concejales, se persuadan de las utilidades que aquella disposición legal contiene y de las ventajas que puede proporcionar a la capital, bastará consignar que se concede a los Ayuntamientos el importe de la contribución territorial y recargos municipales que satisfaga la propiedad durante 25 años.

Que la misma ley ordena se entreguen ó condenen las sumas que hubiesen pagado por contribución territorial con sus recargos, a los particulares ó empresas que cedan al Ayuntamiento la propiedad de los terrenos necesarios para calles y plazas, ó que costeen los desmontes, construyan las alcantarillas y establezcan las aceras, empedrados y alumbrados.

Que igualmente concede la ley a los propietarios del ensanche, además de los anteriores beneficios, otra ventaja de gran trascendencia ó sea que en las transmisiones de los edificios del ensanche, sean por ventas, permutas, cesiones, herencias ó sucesiones, se devenga sólo en favor de la Hacienda, durante los seis primeros años, la mitad de los derechos que correspondan por disposición general, a contar por cada inmueble desde la licencia de construcción.

Casi todos los Ayuntamientos de España, con raras excepciones, se acogieron a los beneficios de esta ley, colocándose inmediatamente dentro de los términos de aquella Santander, Mataró, Alcoy, Cuevas de Vera, Guetaria y otras muchas poblaciones que no citamos en obsequio a la brevedad.

En Asturias se aprovecharon de los beneficios de la ley de ensanche algunos Ayuntamientos, Gijón y Avilés entre otros, dictándose en beneficio de la primera de las villas citadas la ley de 9 de Enero de 1877, por la que se concedieron al Ayuntamiento todos los terrenos pertenecientes al recinto de las fortificaciones, para que se destinasen a ensanche de la vía pública, a la construcción de un camino ó gran calle de circunvalación y al establecimiento de plazas y jardines que sirviesen de recreo y esparcimiento al vecindario.

Al amparo de estas leyes y con otras especiales que se han dictado para Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, Valladolid, Zaragoza, Coruña y Soria, se ensancharon y hermosearon poblaciones y capitales de primero, segundo y de tercer orden, distinguiéndose por su aptitud y negligencia el Ayuntamiento de Santiago, al que, por lo visto, nada interesa el progreso de la ciudad y las cuestiones transcendentales, pero a cuyos concejales les preocupa sobremedura si se ha de elevar a ésta ó al otro eleotor.

Si a esto se une las ventajósísimas condiciones en que alguno de los dueños de terrenos en el ensanche cede los solares, podremos asegurar que en cualquier otro pueblo que no fuera este, apático é indiferente a cuanto con su bien y porvenir se relaciona, de cuya aptitud se hacen cargo sus concejales, tendríamos en muy breve plazo abierta la zona de ensanche, con lo cual los obreros encontrarían trabajo y las casas no estarían por las nubes, tales son de elevados los precios que van teniendo.

Apena el ánimo y contrista el corazón la asistencia a las sesiones municipales, porque todo respira personalismos y minucias impropias de hombres serios, que regatean los gastos de una acera y no se ocupan de mejoras, proyectos, beneficios y cuestiones que son de verdadera monta y de extraordinaria importancia para la capital.

¿Vendrá algún día la reacción?

Nos ruegan la inserción del siguiente telegrama que hoy fué dirigido a Madrid:

«Inspector general de Sanidad interior Madrid»

Opositores a plazas médicos habilitados baños distrito Santiago protestamos recusación injustificada vocal Sr. Valcárcel y rogamos a V. E. en nombre de la justicia desestime dicha recusación.

Carrero.—González.—Romero.—Morada.—Novo.—Torre.—Pedreira.»

El sábado se celebrará en el teatro una función a beneficio de la actriz doña Julia F. Villar.

Dedicó el beneficio, la citada actriz,

al Sr. Alcalde y demás individuos del ayuntamiento y en ella toman parte varios escolares.

Se regirá por el siguiente programa:

1.º Fantasia de Guillermo Tell, por la Banda Municipal.

2.º El divertido juguete cómico en un acto y en prosa de D. Emilio S. Pastor, titulado: «Vivir para ver», desempeñado por la Sra. Villar y varios escolares.

3.º Estreno del diálogo en un acto y en prosa original de un aventajado escolar de Derecho de esta Universidad, titulado: «Mercedese» desempeñado por la beneficiada y un escolar de Medicina.

4.º Estreno de la aplaudidísima comedia en un acto y en prosa de los señores García Alvarez y Antonio Paso, titulada: «En alta mar» desempeñada por varios escolares y D.ª Julia Villar.

En los intermedios la Banda Municipal ejecutará la Marcha de las Antorchas y los bailes de Gioconda.

El Alcalde, presidente interino del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, publicó hoy un bando haciendo saber, que el día 13 del actual dará principio en la Oficina recaudatoria (Virgen de la Cerca, 23), la cobranza de las contribuciones territorial, rústica y urbana, industrial, altas de ésta, impuesto de carruajes de lujo, utilidades, transportes é inquilinato, correspondientes al 3.º trimestre del corriente año; continuando la recaudación, en su primer período, hasta el 24 de dicho mes, y en el segundo, del 26 al 30.

He aquí los precios a que se han cotizado en el mercado de hoy los siguientes artículos:

Trigo a 4'50 y a 4'40 pesetas el terrado.

Centeno, a 3'25 y a 3'15.

Maíz, a 4'10 y a 4.

Habichuelas, a 5'50 y a 5'25.

Papas, a ocho pesetas el quintal.

Huevos, a ochenta y cinco y a ochenta céntimos la docena.

Los décimos de la Lotería números 10.265 y 15.857 que se habían perdido han sido entregados en la Administración de la Rúa del Villar por el cochero de los Sres. de Carrete, José Fernández, que los había hallado.

Quesos ORJAL, venta exclusiva, señores Paredas y Herrero.

LAS OPOSICIONES

Médicos de baños habilitados

COMUNICADO

Sr. Director de EL ECO DE SANTIAGO

Mi querido amigo: Nombrado, sin solicitarlo, vocal del tribunal de oposiciones a Médicos de baños habilitados en esta Universidad, acepté, en primer término, porque teniendo estudiado aquí a mi hijo único, me aproximaba a él y, en segundo lugar, porque conservando gratísimo recuerdo del pueblo donde pasé mi juventud, donde la Providencia me deparó la virtuosa compañera que hizo mi felicidad, donde cuento por amigos cariñosos a mis sabios maestros y donde recibí siempre inequívocas pruebas de consideración y aprecio, se me presentaba la oportunidad de refrescar tan agradables memoranzas y de estrechar tantas manos queridas. Ajeno estaba yo de que venía a sufrir la afrenta de poner en tela de juicio mi honradez.

Hoy, después de varios anónimos, se presentó una solicitud al Sr. Presidente del tribunal recusándome porque un Sr. Larriega, Médico en Arteije, que firma el documento, alega que le consta que, citado por mi hijo, estudiante de Medicina, celebré conferencias con el Sr. Rector de este distrito universitario, y que ayer al verificarse el sorteo le llamé la atención que yo asistiera al tribunal teniendo un hijo estudiando con dos de los opositores: pues claro se puede suponer que los resultados de los exámenes que tal estudiante habrá de verificar serán reflejo del éxito de las oposiciones en que yo, como juez, he de intervenir.

Esto es en sustancia lo que el Sr. Larriega expone: pues bien, amigo Director, recusado estoy y recusado bueno; pero si el opositor considera buenas las artes que emplea para deshacerse de mí, no pueda reprobar las que yo pongo en juego para bajar a mi hijo de la picota en que él quisiera colgario, y para defender mi honra de los ataques que él le dirige.

En efecto, celebré dos conferencias con el Sr. Rector D. Francisco Romero Blanco, la primera en presencia de D. Celestino Sánchez Rivera, a quien usted conoce; habíamos en ella de oposiciones? ¿No puede usted decir que quien tal afirma falta a la verdad? La segunda conferencia la celebré hoy para darle noticia del brusco ataque que se me dirigió y pedirle la certificación que ante el público y la Inspección General ha de colocar a mi pobre hijo en mejor situación de la que el Sr. Larriega pretende depararle.

Pero ya que de conferencias se trata el Sr. Larriega que tanto cuidó de mis pasos en esta bendita ciudad de mis

amores, ¿no sabe que citado por el sabio Sr. Varela de la Iglesia, pasó una hora entera admirando los últimos descubrimientos histológicos de tan eminente obrero del microscopio? ¿No sabe que sin llamarme rendí tributo de cortés cariño a D. Timoteo Sánchez Freire, a D. Ramón Gil y a otros muy amados maestros míos que me honran con su confianza? Tal vez ignore el Sr. Larriega que celebré conferencias con más señores profesores que con el dignísimo Sr. Rector; pero olvida la que en compañía de su padre político el notario Sr. Castro, tuvo conmigo en la fonda de la Vizcaina el domingo último, día 1.º de Mayo?

Como la memoria es frágil voy a recordársela. Valiéndose de la recomendación de una persona de mi agradecimiento íntimo, se presentaron ambos señores, y yo les recibí como recibes los caballeros a los amigos de sus amigos.

Enterado de sus deseos les manifesté que si en virtud del trabajo del señor Larriega ó por el azar de la suerte su mérito resultaba absoluto, aquí no se podría negarle el premio; a lo cual padre ó hijo contestaron que no pretendían tal, porque el programa era largo y el tiempo había sido corto. Entonces yo les advertí que, sólo contestando a las seis preguntas del primer ejercicio podía pasarse al segundo; pero que si a pesar de esto dejaba el opositor alguna sin contestar, era imposible aprobarlo. Más aun, les dije que el tercer ejercicio era grave porque en él los opositores mutuamente se matan; y... después de orme, salieron satisfechos y me dijeron que no podían esperar tanto de mí.

Ahora bien; el Sr. Larriega, no podía mérito absoluto; el Sr. Larriega sabía que si contestaba las seis preguntas del primer ejercicio yo le aprobaba en éste ¿qué más podía pretender de mí? Cuando estuve en esta habitación en que escribo, sabía que mi hijo era discípulo del Sr. Rector y de D. Casimiro Torre, ¿por qué entonces no tuvo una frase que me indicara sus dudas y prefirió dar este escándalo? Yo con esa frase me hubiera retirado y no necesitaría decirle que ni el Cuerpo de Baños, ni la Sociedad Hidrológica me mirarían con buenos ojos y me distinguirían como lo hacen, si me creyeran capaz, no de lo que el señor Larriega me supone, que eso ya saben ellos que no es propio de mí, sino de la acción que él ejecuta para sentar plaza de opositor: pues parece indicarse, si bien yo quiero equivocarme, que su propósito es contar con la seguridad, antes de la oposición, de que aun cuando no conteste a las seis preguntas, ha de salir aprobado.

Pero dejemos esto y vengamos a lo que importa.

La hoja de estudios que a continuación incluyo es de mi hijo Antonio Valcárcel y López. ¿Cree el Sr. Larriega, después de leerla, que yo necesite cometer una indignidad para que consiga matrícula de honor un estudiante que por enseñanza libre, preparado por su padre, consigue en el año de amphiación, tres matriculas de honor, un sobresaliente y un notable, después de diez premios durante el bachillerato, de haber sido propuesto por el Claustro de Orense para asistir a las fiestas de la coronación de Su Majestad el Rey y de haber obtenido primer premio en los Juegos Florales de Orense?

No sé lo que el Sr. Larriega pensará ahora del acto que contra mi dignidad pretendo cometer; pero consétele que los amigos que a mí le acercaron, no le servirán esta vez, porque para prueba les bastó esta. Respeto a mí el daño que le deseo es que sus hijos lleguen a igualarse al mío, y que siempre aparezca ante ellos tan libre de mancha como yo lo estoy ante la inocente criatura que escogió para víctima de sus ambiciones personales.

Perdóname, querido amigo, este desahogo del alma herida, del corazón lastimado y de la honra comprometida de tu afmo. que te da las gracias.

LOPE VALCÁRCEL.

Santiago, 4 Marzo 1904.

Instituto de Orense

En los cursos de 1897 a 1903

Religión.—Sobresaliente.

Latín y Castellano, (primer curso).—Sobresaliente.

Latín y Castellano, (segundo curso).—Sobresaliente.

Retórica y Poesía.—Sobresaliente.

Geografía.—Sobresaliente.

Historia de España.—Sobresaliente.

Historia Universal.—Sobresaliente.

Psicología Lógica y Ética.—Sobresaliente.

Aritmética y Álgebra.—Sobresaliente.

Física y Química.—Sobresaliente.

Historia Natural.—Sobresaliente.

Agricultura.—Sobresaliente.

Francés, (primer curso).—Sobresaliente.

Francés, (segundo curso).—Sobresaliente.

Geometría y Trigonometría.—Notable.

Premios por oposición

Religión.—Latín y Castellano, (pri-

Esta casa dispone de talleres para la construcción de obras de ebanistería y tapicería de todas clases y estilos sin temor a rivalidades en precios ni calidades. Así lo demuestran su surtido almacén y el incomparable favor que el público le concede.

La Amuebladora

30 y 32, Rua del Villar, 30 y 32,

Respondiendo a su nombre, ofrece también: Colchones y somiers; Lanas miraguanas y borras; Muebles de mimbres y los modernísimos esmaltados de junco, bambú y caña de Malacca; Imágenes; Lámparas y lozas; Artísticos bronces, porcelanas y mayólicas. Alfombras, tapices y plantas artificiales; Cuadros al óleo y transparentes; Máquinas para coser, estufas, etc. etc.

mer curso).—Latín y Castellano, (segundo curso).—Retórica y Poética.—Psicología, Lógica y Ética.—Historia de España.

Mención honorífica en Historia Universal y Francés (primer curso).
Matrículas de Honor.—Física y Química.—Historia Natural.—Agricultura y Francés (segundo curso).
Grado de Bachiller. Sobresaliente en ambos ejercicios.

Universidad de Santiago

En Junio de 1903 como alumno de enseñanza libre. Física, sobresaliente con matrícula de honor.—Química, sobresaliente con matrícula de honor.—Zoología, sobresaliente con matrícula de honor.—Mineralogía y Botánica, notable.

Instituto de Santiago

Alemán, sobresaliente.

Gacetillas

AMA DE CRIA

Se ofrece una de inmejorables condiciones. Informarán Rua de San Pedro, 107.

TRIUNFO CIENTIFICO

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquier enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª página «Milagrosos Conflictos Inyección anti-venéreas y Rod-antisifilítico COSTANZI»

Boletín religioso

Santos del día de hoy.—S. Pío V, p. Sta. Crescenciana.

Santos del día de mañana.—San Juan Ante-Portam-Latinam, patron de los impresores y Ntra. Sra. de Belén.

Telegramas

Servicio postal

Presupuestos generales

El consejo de ayer.—Nota oficiosa.—Vote de confianza.

Madrid 5 (8)

Se celebró anoche como había anunciado, Consejo de ministros. Contra los augurios que algunos hacían, en el Consejo sólo se trató de los presupuestos generales para 1904. Dice la nota oficiosa que el Gobierno facilitó que los ministros concedieron un voto de confianza al Sr. Osma para que éste combine las cifras de todos los departamentos.

Ampliación.—Lo que dicen los ministros.—Algunas cifras.—La crisis.

Madrid 5 (id. id.)

Los ministros ampliaron algo de palabra la nota oficiosa del Consejo. Dijeron que cuanto se diga respecto de cantidades es prematuro. Sólo convinieron en que se prevea aumentar considerablemente el presupuesto de Agricultura.

Hay el proyecto de destinar una parte de este presupuesto a aumentar el número de Granjas Agrícolas, a la construcción de prados y a la construcción de algunos canales.

Se calcula que estos servicios obligarán al ministro de Hacienda a aumentar en once millones el presupuesto de Agricultura.

También se aumenta el actual presupuesto de Instrucción pública.

Se aumentan, en este ramo, el número de escuelas y se retribuye con mejores sueldos a los maestros.

El Sr. Osma se muestra poco transigente en el aumento general de gastos. Por el contrario trata de que se rebajen los gastos en otros departamentos para poder consignar estos aumentos en Agricultura e Instrucción.

Dicen los políticos que la discusión de los presupuestos, una vez formada es con cifras por el Sr. Osma dará origen a una crisis.

Catástrofe de Reunión

Un mitin.—Huelga general.—El Delegado.—Escándalo.

Madrid 5 (8)

Organizado por los obreros de ferrocarriles se celebró anoche en esta corte un mitin en el teatro Barbieri.

El motivo del mitin fué tratar de la catástrofe ocurrida en la mina «La Reunión» establecida en Villanueva.

Una vez explicado el objeto del mitin se comenzó una discusión sobre si es conveniente plantear la huelga general un día, en España, en señal de protesta por la catástrofe.

Al discutir este punto el delegado del gobernador suspendió la sesión diciendo que no consentía se tratase de esta cuestión cumpliendo órdenes de su superior.

Estas manifestaciones del delegado dieron lugar a un gran escándalo.

Después del escándalo.—Una información.—Comisión a Villanueva.

Madrid 5 (id. id.)

Cuando logró restablecer el orden, y fué muy difícil, los reunidos acordaron designar una comisión que vaya a Villanueva.

La comisión abrirá allí una información especial para averiguar si la empresa explotadora de la mina tiene responsabilidades en lo ocurrido y en este caso hacerse parte en el sumario que se instruye.

Los comisionados llevarán una corona dedicada a las víctimas de la catástrofe.

Cuando regrese la comisión volverá a celebrarse un acto análogo al de anoche con el fin de enterar a los obreros del resultado de la información.

A despedir a la comisión acudirán hoy a la estación muchos obreros.

El Rey en Cádiz

Entusiasta recibimiento.—En el muelle.—Por las calles.

Madrid 4 (16.)

Telegrafían de Cádiz dando noticia de haber llegado a aquella capital el yate real y la flotilla de la escolta.

Al fondear el *Giralda* se hicieron las lavas de ordenanza.

El recibimiento que se dispuso al Rey fué muy entusiasta.

En los muelles y en las murallas la multitud aplaudía y vitoreaba al Soberano.

Por las calles la animación era extraordinaria.

En el desembarcadero construido en el muelle recibieron al Monarca las autoridades de quienes recibió la bienvenida en la hermosa caseta allí levantada.

Antes de fondear.—El desembarque.—A la Catedral.

Madrid 4 (id. id.)

Añaden los despachos que desde fuera de la bahía entró en Cádiz el *Giralda* escoltado por millares de embarcaciones engalanadas.

El yate real tuvo que entrar a muy pequeña velocidad a causa del número de pequeñas embarcaciones que lo rodeaban. Desde estos vitoreaban al Rey con indescriptible entusiasmo.

En el desembarcadero se hallaban además de las autoridades, todos los senadores y diputados de la provincia. Había también cuarenta y dos alcaldes de pueblos de aquella provincia.

Desde el muelle se dirigió el Rey a la Catedral en donde se cantó un Te Deum.

El tránsito por las calles fué una continua ovación al Soberano.

Botadura anticipada.—La recepción.—El desfile.

Madrid 5 (8)

Nuevos telegramas de Cádiz dicen que el haber bajado la marea antes de llegar el Rey obligó a que se hiciera la botadura del *Bustamante* sin hallarse aun en puerto el *Giralda*.

Después de cantado el Te Deum en la Catedral el Rey y su séquito se dirigieron al ayuntamiento.

En dicho edificio tuvo lugar una brillante recepción.

Luego el Rey salió al balcón para presenciar el desfile de las tropas que cubrieron la carrera.

Al aparecer Alfonso XIII en el balcón el pueblo prorrumpió en un frenético aplauso.

El desfile resultó muy lucido.

Visita a un hospital.—El edificio.—Elogios justificados.

Madrid 5 (id. id.)

Después de la recepción del ayuntamiento el Rey se dirigió al Hospital de San José.

Recorrió todas las dependencias del hermoso edificio.

El citado Hospital fué construido a espensas del rico propietario D. José Moreno Mera.

En él invirtió el citado hacendados dos millones de pesetas.

Una comida.—Los asistentes.—Después del banquete.—Recepción brillante.

Madrid 5 (id. id.)

Al terminar la visita del hospital el Rey se dirigió al domicilio del señor Moreno Mera.

Allí fué obsequiado con un banquete al cual asistieron todos los dignatarios que acompañan al Monarca y las autoridades.

Al terminar el banquete se verificó una recepción en la misma casa.

A la recepción acudieron las familias más linajudas de Cádiz.

Las señoras se presentaron elegantísimas y con ellas compartió largo rato el Rey.

Por las calles.—Iluminaciones brillantes.

Madrid 5 (9'45)

Dicen los despachos de Cádiz que anoche tal era la animación y concurrencia en las calles que a punto menos que imposible transitar por ellas.

Las iluminaciones que anoche se verificaron resultaron brillantísimas. Sobresalían por su esplendor las del Ayuntamiento, Circulos políticos y la Trasatlántica.

En la bahía los vapores de guerra y mercantes también aparecían iluminados.

Unos docientos botes iluminados a la veneciana, rodeaban al *Giralda*. La iluminación de estos botes la costeó el Ayuntamiento.

Visita al casino.—Hora de embarque

Madrid 5 (id. id.)

Después del banquete y recepción de casa del Sr. Mora el Rey fué al Casino.

Allí permaneció breve rato. Fué obsequiado con un lunch y el Rey levantó una copa de champagne brindando por Cádiz.

A las once de la noche embarcó el Monarca dirigiéndose al *Giralda*. Fué embarcado en una de las faldas llamadas.

Visita a un teatro

Madrid 5 (11)

El Rey visitó hoy el templo dedicado por cuenta de Felipe II.

Después visitó el edificio en donde se celebraron las famosas cortes de Cádiz el año doce.

A Sevilla.—Ministros que regresan.—El Rey a Madrid.

Madrid 5 (12)

Mañana saldrá de esta corte para Sevilla en donde esperará al Rey para acompañarle el ministro de Instrucción Sr. Domínguez Pascual.

Desde Sevilla regresarán a Madrid los ministros de la guerra y de marina.

El día quince llegará el Rey a Madrid.

Huelga en Madrid

Los patronos.—Paro general.—Los carpinteros

Madrid 5 (11'30)

Los patronos de los albañiles de esta, en vista de la intransigencia de los obreros han acordado cerrar las obras declarando el paro general desde el sábado próximo.

Secundán a los patronos albañiles los carpinteros.

Rusia y Japón

El ataque fracasado

Madrid 5 (11)

Telegrafían de San Petersburgo diciendo que está confirmado el que fracasó el ataque hecho por los japoneses a Port Arthur.

Se debió el fracaso a la tentativa japonesa a la potencia de los reflectores eléctricos de los rusos que desubrieron todos los movimientos de la escuadra enemiga.

Reconocieron los rusos que los japoneses lucharon heroicamente.

Telegrama oficial

Madrid 5 (14'30)

En San Petersburgo se recibió un telegrama del generalísimo Kouropatkin dando cuenta de la batalla librada entre rusos y japoneses en las márgenes del Yalú al pasar este río los japoneses.

Calcula dicho general que las pérdidas que tuvo su ejército en esta batalla fueron las siguientes:

Cuarenta oficiales y dos mil subalternos y soldados.

Ultima Hora

Madrid 5 (15)

Telegrafían de Tolón diciendo que llegó a aquel puerto el acorazado *Pelayo*.

Madrid 5 (id. di)

Nótase gran movimiento político en esta corte. Se acentúa la creencia de que en

breve se planteará la crisis entrando en el gabinete algunos villaverdistas. También se dice que el Sr. Villaverde irá a la embajada española de París sustituyendo al Sr. Marqués de Muni.

No obstante hasta que termine las negociaciones con Francia nada se resolverá respecto de este punto.

Mencheta.

DESDE CORUÑA

Reunión no celebrada

Coruña 5 (17'10)

Tampoco hoy pudo celebrar sesión la Diputación provincial.

No concurrieron a la reunión más que catorce diputados ó sean los que concurrían en la primera convocatoria.

Se ignora que providencia adoptará el Gobernador civil.—Barreiro.

BOLSA DE MADRID

	DIA 4	DIA 5
4 por 100 interior.	75'75	75'70
Id. fin corte, firme.	75'75	75'70
5 por 0/0 amortizable	96'85	96'90
ACCIONES		
Banco de España...	479'00	478'50
C. Arrend. Tabacos	422'50	424'00
CAMBIOS		
Paris, vista.	39'00	39'10
Londres, vista.	34'90	34'93

Pidanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones:

SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro.

COMPRESIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos.

PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas.

Véndense en todas las Farmacias y Droguerías.



MARCA DE GARANTIA

PRIMER ANIVERSARIO DEL SEÑOR

DON RAMON LOPEZ PARIS

falleció el día 7 de Mayo de 1903

LA FAMILIA,

RUEGA a sus amigos y personas piadosas se dignen encomendar a Dios su alma y asistir al funeral de aniversario que se celebrará el día 7 del corriente en la parroquia de San Juan a las diez de la mañana, por cuyo favor anticipan gracias.

Santiago, 5 de Mayo de 1904.



Sus hermanos, don Lorenzo, doña Presentación, doña Sotome y doña Dolores; hermanos políticos, doña Dolores Labarta, don Juan Caabeiro y don Miguel Robert; sus sobrinos, sobrinas políticas, primos y demás parientes de

LA SEÑORITA

Doña Josefa López de Rego y Solance

(Q. S. G. H.)

DAN GRACIAS a todas las personas que se han dignado asistir a los funerales que en sufragio de su alma se celebraron en la capilla de Nuestra Señora del Pilar y a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Plazuela de Fuenterrabía, 2, al Cementerio general.

Santiago 5 de Mayo de 1904.

AMALIA PORTSANI.---Modista

1, TORAL, 1.---PRINCIPAL

Sombreros de señora y niños para la estación de verano.---PRECIOS ECONOMICOS.

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ - Ultramarinos finos - Preguntoiro 36

El abundantísimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende son los mejores y más baratos. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas. Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª clas. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.

¡Es el primero y el más acreditado!

Desconfíese de los imitadores, que no sólo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de CALLICIDA y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el CALLICIDA ESCRIVA.

Exijase el nombre de Escrivá

Véndese en todas las farmacias, droguerías y Bazares.

¡¡22 años de éxito creciente!!

CALLICIDA ESCRIVA

en la curación de los CALLOS Y DUREZAS. Es incoloro, no mancha. De aplicación sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 Reales el frasco

DEPÓSITO CENTRAL: VDA. DE J. ESCRIVA farmacia de la Estrella—Fernando VII, Barcelona.

Peluquería de León

Gran Salón de peluquería higiénica de León Villarejo, frente al Cantón del Toral, piso principal. Desinfección absoluta por tres métodos distintos. Especial servicio. Economía en abonos. Entrada por la RU NUEVA, 57

PLATERIA CHRISTOFLE

EXIASE LA MARCA DE FÁBRICA del márgen
y el nombre CHRISTOFLE con todas sus letras
Únicas garantías para el Comprador.

CUBIERTOS CHRISTOFLE PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO
CHRISTOFLE y C^{LA} MANUFACTURA EN PARIS 56, RUE DE BONDY

FUERA de CONCURSO MIEMBRO del JURADO Exposición Universal PARIS 1900
Se envía franco el Catálogo Ilustrado

MILAGROSOS CONFITES ANTIVENÉREOS

Roob Antisifítico Inyección Vegeta

COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de la orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar, y demás infecciones génito-uritarias, no hay medicamento más milagroso que los **CONFITES** ó **INYECCIÓN COSTANZI**. También certifican que para curar cualquier enfermedad **sifilítica**, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis**, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifítico, 4 pesetas.—De venta en las acreditadas Farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.—En Santiago en la de Ricardo Bescansa, Plaza del Toral, 11.



Inventor de los renombrados medicamentos **COSTANZI** Diputación, 349 Barba

Tarjetas al minuto precios económicos.

NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 14 de Mayo el magnífico vapor alemán

BORKUND

El 28 de Mayo saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

HELGOLAND

Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Reborado Isla y en Santiago a los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rus del Villar 85. Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas a cuarentena en Montevideo y Buenos Aires. Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales a la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.



LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES Treinta y cinco años de existencia Capital y existencias.

30.000.000

Asegura todas las propiedades, muebles ó inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan a la suma fabulosa de pesetas 812.300.728'85, así como los siniestros satisfechos cuyo total importa la sumada pesetas 6.502.307'75.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia,

Señores Tejero Pérez y Gil

LA CORUNA

Inspector general de la Compañía D. Ramón Pérez López.

REPRESENTANTE EN SANTIAGO

D. Bernabé Fernández García

SANTA CRISTINA. 7

Despacho central del ferrocarril en Santiago

RUA NUEVA

Servicio de viajeros, equipajes y expediciones de grande y pequeña velocidad desde la estación de Córnes al Despacho Central de Santiago ó viceversa.

Tarifa vigente desde el día 1.º de Abril de 1904

Viajeros

Piso. Cla.

Desde las 7 hasta las 21 por cada asiento.	0'25
Pasando de las 21 hasta las 7 por cada asiento.	0'50
Los niños menores de tres años conducidos en brazos.	gratis
Todas las Estaciones de ferrocarriles españoles, pueden facturar ó recibir expediciones en grande y pequeña velocidad directamente hasta ó desde el Despacho Central de Santiago, aplicando en el trayecto por ferrocarril, las tarifas que correspondan hasta ó desde Córnes, aumentando los tipos que constan en la tarifa que antecede para el trayecto entre Córnes y el Despacho Central en Santiago.	
Horas de salida de los ripertos a las 5'10 y 3'20, hora del pueblo.	

BALNEARIO DE VILLAZA

Agua bicarbonatada sódica ligítimas; especialísimas por tolerancia absoluta con que el estómago recibe estas aguas sin molestia alguna, particularidades que le distinguen de sus similares, cuya digestión se hace a veces difícil.

Eficaces para curar la dispepsia, diabetes, litiasis, cálculos hepáticos, nefritis, (albumina), cistitis, etc., etc.

Depósito exclusivo en Santiago, Emilio Pombo. Precio de la botella de litro pesetas 0'95 abonándose por los cascos 0'20 de peseta.

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignaciones--Tránsitos--Seguros--Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la «Cruz blanca» exclusivo. En Villagarcía, calle de Juan García, núm. 7.

APIOLINA CHAPOTEAUT

SALUD DE LAS SEÑORAS

(NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL)

Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las Señoras.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

En esta imprenta se vende papel viejo para envolver

Para los inteligentes y personas de buen gusto

COGNAC GONZÁLEZ BYASS & COMP.ª JEREZ

MARCAS

UNA COPA—DOS COPAS—TRES COPAS—EXTRA y EXTRA ESPECIAL ÚNICA Y EXCLUSIVA CASA PARA LA VENTA EN SANTIAGO EMILIO POMBO

La legitimidad y pureza con que son elaborados los Cognacs de la marca aludida, autorizan á invitar al público para evitar dudas que siempre existen dado el sinnúmero de marcas que pueden confundir la de la Casa más importante de España, como lo es en este ramo la de González Byass & Comp.ª á que prueben cualquiera de las clases que quedan detalladas, para lo cual pueden pasar al Depósito que en esta plaza tienen instalado los señores González Byass y convencerse de la superioridad del Cognac que se ofrece el cualles dará facilitado gratuitamente á dicho objeto.

La Dulce Alianza



Grandes novedades en cajas, bolsas, planos, etc. etc., raso, porcelana, cartón y cristal. Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero, desde peseta botella. Esa antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes. Champagne «francés», desde 4'50 pesetas botella.—Caramelos, almendras, legumbres y anisillos de todas clases y precios. Grande y variado surtido en bombones. (Única casa que presta una colección tan completa). Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizando la bondad de los mismos. Se sirve refresco y banquetes dentro y fuera de la población, precios módicos. Para encargos deben dirigirse directamente á esta Casa, pues carece de Agentes.

Viuda é Hijos de José M.ª Blanca

Rua del Villar, 32.—SANTIAGO

Objetos para regalos de boda y bautizo